

El senyor conseller d'Agricultura, Ramaderia i Pesca:

Muchas gracias, señor López.

Señor Fullana, eh..., vamos a ver, eh..., yo creo que hemos..., he sido claro... *(Pausa)*

Gracias.

Bueno, repito, que entiendo que las ayudas que están presupuestadas se pueden..., activar. Si no están presupuestadas, no se pueden activar. No podemos lanzar un..., de repente hacer un..., una adenda a los presupuestos y..., y aquel presupuesto no lo preparamos nosotros, lo prepararon ustedes, si no recuerdo mal.

Decirle, lo del PDR que me estaba diciendo: ya completamos este..., nosotros, con el PDR..., complementamos la ayuda a la agricultura económica y a zonas con limitaciones naturales, precisamente con el PDR, pero estas ayudas que usted me está hablando de especiales, extraordinarias, de la sequía, se tenían que hacer con respecto a..., al fondo de crisis que ha activado el ministerio.

El tema de..., salvo que hubiera presupuesto para eso, si hubiera habido presupuesto, pero esto ustedes no lo preveieron.

En cuanto a lo que comentaba el señor Fullana, yo creo que debería solicitar la comparecencia de la consellera de hacienda, aunque creo que estos temas que usted me estaba diciendo los han debatido ampliamente en el debate de presupuestos. Entonces, yo creo que no es motivo ahora de..., de..., de..., de este tema. O sea, es..., ahí tenemos el presupuesto que tenemos y mi misión no es preguntar por..., por eso..., tal, sí que..., y lo hago, lo de tratar de conseguir mayores fondos, pero no puedo... O sea, tengo que trabajar con lo que tengo y esa es mi idea, con la máxima transparencia posible.

Y, sí, me alegra mucho, de verdad, comprobar que tienen tanta preocupación por nuestros sectores productivos, por proteger a los agricultores, a los ganaderos, de las difíciles condiciones climáticas que estamos sufriendo con la subida, la escalada de precios y la competencia desleal de terceros países. Me alegra mucho ver que las preocupaciones que siempre hemos defendido desde nuestra formación política por fin son asumidas por el resto de grupos. Me alegra mucho escuchar cómo buscamos soluciones y ayudas a sectores tradicionalmente olvidados, como son los cultivos de secano, y los de interior. Es un placer, de verdad, escucharles reclamar ayudas para..., de apoyo al olivar y al viñedo. Lo que me sorprende más es que no mostraran ese mismo interés, esa misma preocupación, esa misma defensa del olivar valenciano cuando la Unión Europea aprobó ayudas por valor de 115 millones de euros a Marruecos, ¿eh? *(El conseller mostra un document)*

¿Eh?, entonces creo que es..., creo que es clave realmente, así que, ya lo saben, si necesitan más ayudas, a lo mejor pueden preguntarle al rey Mohamed VI, a ver si se..., si le ha sobrado algunos euros pagados del bolsillo de los ciudadanos europeos, precisamente, y nos pueden dar algo para apoyar al olivar español.

Muchas gracias.

El senyor president:

Muchas gracias, conseller.

Pues, nada, yo ahora me voy a bajar, y mi compañera ocupará... mi puesto. *(Pausa)*

(Ocupa la presidència la vicepresidenta de la comissió, senyora María del Carmen Martínez Clemor)

Compareixença del conseller d'Agricultura, Ramaderia i Pesca, senyor José Luis Aguirre Larrauri, per retre compte davant de les importacions de taronges d'Egipte en plena campanya de cítrics, sol·licitada pel Grup Parlamentari Compromís (RE número 9.342)

La senyora vicepresidenta:

Bueno, damos paso al punto 3 del orden del día, comparecencia del conseller de Agricultura, Ganadería y Pesca para rendir cuentas de las importaciones de naranjas a Egipto en plena campaña de cítricos, solicitada por el Grupo Parlamentario Compromís.

Adelante, conseller. *(Pausa)*

El senyor conseller d'Agricultura, Ramaderia i Pesca:

Perdón, ¿empiezo o... continúo? *(Veus)*

Bueno, pues, lo dicho, muchas gracias.

Si les soy sincero, me llama poderosamente la atención de que..., que soliciten mi comparecencia para rendir cuentas ante las importaciones de naranjas de Egipto en plena campaña de cítricos, como si el hecho de que entren más o menos cítricos más o menos naranjas del Nilo fuera competencia mía, como si no supieran que los tratados comerciales se firman en Bruselas, y que los controles en puertos son llevados a cabo por el ministerio.

Podrían pedirle explicaciones a sus diputados en Madrid, a ver qué medidas están tomando para defender a la citricultura valenciana frente a las importaciones de Egipto, pero ya no..., ya que lo piden, voy a darles mi opinión.

Y empiezo por el titular: estamos en contra de todas aquellas importaciones que no cumplan las mismas condiciones que se le exigen a nuestros agricultores y que pongan en riesgo la competencia justa de los mercados. Creemos en la competencia sana y justa que nos hace ponernos las pilas para ofrecer un mejor producto, que nos hace innovar cada día para ser mejores, pero esa competencia solo se puede dar entre iguales, entre aquellos que juegan con las mismas cartas, y eso, como bien saben ustedes, no ocurre en las relaciones comerciales de la Unión Europea.

La campaña venía corta de producción, así lo anticipó el aforo citrícola presentado en septiembre, en donde preveía una cosecha de naranjas del 8,2 % inferior a la campaña pasada y casi un 25 % menor que la media de los últimos cinco años. Ante este escenario de la falta de fruta..., de falta de fruta, es habitual que las empresas exportadoras valencianas, de las que les recuerdo que tenemos muchas y muy importantes, importen, traigan naranja de fuera, de otras zonas productoras, para complementar la campaña de distribución. Esto nos parece bien siempre y cuando las importaciones complementen y no compitan deslealmente a las producciones valencianas, ya que sirven para mantener la actividad y a los clientes en épocas de escasez.

Esta práctica es habitual y se viene realizando todos los años, principalmente en el mes de enero; mes en donde se produce un hueco importante entre la primera parte y la segunda de la campaña.

Ahora bien, e insisto, cuando esas naranjas ya no sirven para complementar, sino que desplazan con sus precios a las nuestras, no podemos sino que oponernos a su entrada en las condiciones en las que lo hacen. No es posible ofrecer un precio digno a nuestros agricultores cuando la naranja de Egipto entra a Europa a 45 céntimos el kilo ya confeccionada y seleccionada.

Desde la *conselleria* hemos denunciado esta situación en innumerables ocasiones y la semana pasada mismo, como ustedes ya saben, nos desplazamos a Bruselas a exigirle al comisario de Agricultura que tome las medidas pertinentes. En ese viaje pusimos sobre la mesa las diferentes preocupaciones que nos traslada el sector y que nosotros compartimos.

¿Cómo le explicamos a nuestros agricultores que aquellos países que nos han introducido en sus envíos unas plagas que nosotros no teníamos, y frente a la que la Unión Europea no nos defendió adecuadamente, sí que se les permita emplear herramientas de control eficaces que a los europeos nos prohíben? Y a los hechos me remito. De las 539 notificaciones por incumplimiento realizadas en el año 2020, 353 se debieron a incumplimientos por clorpirifós o metil clorpirifós. Alguien en Europa tendría que hacérselo mirar. Nos meten la plaga y encima nos quitan a nosotros mismos las herramientas de control. Bandeja de plata para nuestros competidores. Un claro *win-win*, pero solo para los de fuera.

No debemos olvidar que todos estos productos se retiran en base a un riesgo para la salud o para el medio ambiente y que curiosamente parecen no afectar más allá de las fronteras comunitarias. Pero no olvidemos también que los productos que entran acaban siendo consumidos por los ciudadanos europeos, por lo que estamos poniendo en grave peligro la salud de todos los consumidores.

Otro tema no menos relevante es el enorme peligro que todas estas importaciones suponen para nuestros productores, al aumentar el riesgo de entrada de plagas y enfermedades de cuarentena que causarían pérdidas millonarias en el sector agrario valenciano. El caso del *cotonet* es un claro ejemplo de ello, pero tenemos llamando a nuestras puertas una serie de patógenos que, de llegar, pondrían punto y final a muchas de nuestras producciones. Me refiero, por ejemplo, a las enfermedades como el HLB, la falsa polilla o la mancha negra.

Sobre este asunto también se produce en los puertos europeos continuas interceptaciones sin que la Unión Europea tome medidas contundentes para impedir la entrada de países que sistemáticamente incumplen las medidas que garanticen la seguridad sanitaria de sus envíos.

En el año 2023 se produjeron un total de 613 interceptaciones de productos hortofrutícolas importados en el territorio de la Unión Europea que contenían plagas o enfermedades. Y el año 2024 no empieza mejor, acumulado en un solo mes 85 interceptaciones. Y ¿qué que hace la Unión Europea frente a esto? Nada, señorías, absolutamente nada. ¿Cuándo pensamos aplicar a estos países con plagas declaradas y sin las medidas que garanticen su correcto control las mismas reglas de juego que nos imponen a nosotros? Por ejemplo, Estados Unidos. A ninguno de estos países se le ocurriría ir contra el país norteamericano, pues saben que a la mínima les cierran el mercado. ¿Por qué en la Unión Europea tenemos tanta permisividad? ¿Por qué no establecemos mecanismos serios y contundentes frente a esas amenazas?

Estoy convencido de que en su declarado apoyo al sector valenciano coincidirán en estas demandas tan justas como necesarias y reclamarán la defensa de nuestra agricultura y ganadería en todos los foros en los que sea necesario.

Como le comentaba siempre a mi predecesora, la *consellera* Mireia Mollà, me van a encontrar siempre a su disposición para trabajar en políticas sensatas, antes como diputado y ahora como *conseller*.

Gracias.

La senyora vicepresidenta:

Señora Espinosa, adelante.

La senyora Espinosa Giménez:

Moltes gràcies.

Moltes gràcies, senyor conseller, perquè haja decidit vostè vindre ací a retre compte del treball que està fent des de la conselleria, encara que no m'ha quedat molt... molt, molt clar què és el que està exactament fent en esta situació de crisi citrícola que està patint el País Valencià.

Crec que en una democràcia hauria de ser molt més habitual que els consellers, les conselleres, secretaris autonòmics vinguen ací a parlar i a comentar-nos què estan fent. Ho dic perquè sembla que a alguns els moleste. Ja és la segona vegada que sent en una comissió dir que si podem ajuntar els temes i si podem acurtar els debats perquè, si no, se fa molt llarg. Aleshores, és la segona vegada que ho sent i jo espere que tot el món que està ací, tant els consellers i la part de les institucions com els diputats i les diputades, el nostre treball és vindre ací a parlar dels assumptes que afecten, en este cas, l'agricultura valenciana. Ens paguen per això, per parlar.

Aleshores, precisament per això, encara que siga una qüestió que pugui tindre a vore amb qüestions polítiques d'Europa

i que ens afecten els tractats comercials internacionals, etcètera, no em sembla bé que vosté vinga ací a comentar-nos que només tot el que està patint el camp valencià tinga a vore amb una qüestió que prové d'Europa, perquè la citricultura valenciana ha comprovat en plena campanya de cítrics valencians que han arribat 3.000..., el que sabem nosaltres. Nosaltres sabem que són unes tres mil tones fins ara o que almenys va arribar en el mes de gener.

Però, clar, nosaltres, com a responsables polítics, estem demanant les xifres que estan arribant pels nostres ports, que estan arribant per les nostres fronteres, i encara no tenim ben bé clar quines són eixes quantitats. Nosaltres, des de Compromís, hem sol·licitat..., hem fet preguntes, hem sol·licitat documentació; en canvi, la resposta encara no ha arribat.

El que sí que sabem –i és pel que hem llegit i pel que parlem amb altres associacions– és que la xifra, amb diferència de l'any anterior, és que les importacions de cítrics provinents d'Egipte han augmentat un cent per cent. Davant això, jo estic en l'obligació de fer-li una sèrie de preguntes molt clarament, que són: quines inspeccions han fet fins ara les empreses que treballen ací, que són les empreses importadores? Quina és la diferència amb respecte a les que van fer en 2023? D'eixa manera podríem comprovar si s'ha augmentat o si no.

¿Em pot dir també les xifres d'importacions dels cítrics provinents d'Egipte que han entrat pels ports valencians des que va començar la campanya de cítrics? Es calcula més o menys quin serà el volum final de les importacions? Quines varietats de cítrics s'han detectat que han entrat? Amb respecte a les possibles malalties, quines són? S'han detectat carregaments infectats? Com va a gestionar esta qüestió?

Ara me trasllade un poquet a la situació que està patint el camp, i és que el camp està patint una situació molt greu, m'atreviria a dir inclús que està agonitzant, i el que veuen els agricultors i el que també sent la població és que hi ha una sensació de desatenció palpable. I a mi em resulta molt paradoxal, i jo dic que és una qüestió de desatenció, i crec que tinc raó quan ho dic, perquè si comprovem els pressupostos de la Generalitat, el que veiem és que hi ha uns ajustos que més o menys se podria dir estan bé, però jo li pregunte: què està fent la Generalitat al voltant l'aprovació de l'aplicació de la llei de la cadena alimentària? ¿Què està fent vosté, que sí que té competències, sobre l'agència valenciana del control alimentari? Considera que és un «xiringuito», i per això vostés el que han fet és desmantellar eixa agència. ¿On va a parar tota eixa normativa que s'hauria d'aplicar a nivell de la conselleria i que ara pràcticament eixa agència ha desaparegut?

Per altre costat, vostés..., i estem comprovant la necessitat i de la importància que té que els productes que ens estem menjant siguen segurs, però també siguen de proximitat. I jo me pregunte: què està fent el govern per promocionar precisament els productes de proximitat? Vegem que el primer que fa el govern del Partit Popular i de Vox en l'Ajuntament de València és prohibir o tancar els mercats de proximitat per considerar-los que són competència deslleial. O siga, és que és increïble.

Per altre costat, en plena campanya entren estos cítrics i no demanen les mateixes exigències a nivell fitosanitari, etcètera, però és que damunt hi han les bonificacions que productes que probablement puguen tindre plagues estiguen

bonificats. Jo em pregunte què fa la conselleria davant esta situació, a banda de dir coses del ministeri..., «no sé què». Què està fent? Quines són les propostes?

Se'n va a Brussel·les. Me pareix molt bé. Coincidirem a Brussel·les. Me va alegrar vore'l, la veritat. Però, en canvi, jo no l'he sentit parlar que va vosté a demanar la derogació dels acords comercials. Només Compromís se va oposar en el seu dia a eixa derogació dels acords comercials. Després venen ací a Les Corts amb propostes que no s'entenen del tot molt bé. Aleshores, la sensació que dona és que vosté està treballant també per la lògica del mercat, i no tant per la lògica del bé comú. I és molt important quan parlem de l'alimentació..., i després continuaré parlant del tema, és tindre en compte esta perspectiva, que estem parlant de com ens alimentem.

Aixina que a mi m'agradaria que me contestara un poquet més que el que va fer l'altre dia el secretari autonòmic de medi ambient, que no me va contestar ni a una sola pregunta que vaig fer.

Gràcies.

La senyora vicepresidenta:

Adelante, señor López.

El senyor López Lluch:

Muchas gracias.

Conseller, usted y yo sabemos que esto es un tema apasionante, ¿verdad? Usted y yo sabemos que esto es un tema apasionante. Desde tiempos de la Wita estamos con estos temas.

El 50 % del cítrico que se importa a España entra por Europa, por Portugal y por Francia. Básicamente, por Francia, por el puerto de Róterdam, ¿vale? Son las grandes distribuidoras centroeuropeas las que hacen la labor de *lobby* y son las que ejercen la influencia para los tratados de libre comercio. No es de ahora, es desde que estamos en la Unión Europea. De hecho, en 1995 se importaron 75.000 toneladas de cítricos, en 1995, ¿eh? En 1995 España importó 75.000 toneladas de cítricos y el año 2022 fueron 280.000 toneladas. Son los datos. Lo digo porque..., es por centrar el problema, para que no pensemos que es algo que ha surgido ahora. O sea, las cadenas de distribución están importando esos productos desde siempre, desde siempre.

Entonces, repito, es una cuestión que tiene su punto. Para eso se puso en marcha..., hay un plan nacional de control oficial de la cadena alimentaria –existe el documento–, que es el encargado de vigilar de forma completa todo el funcionamiento de la cadena alimentaria. Entonces, son las comunidades autónomas las encargadas de la realización de los controles oficiales y de la posterior adopción de medidas en caso de encontrar incumplimientos en el ámbito de su territorio.

En cuanto a las cláusulas espejo y todo ese tema que es técnico, que hay que incorporar en los tratados de libre comercio, yo quiero recordar lo que dije el otro en un pleno:

los eurodiputados del Partido Socialista, por ejemplo, votaron en contra del acuerdo de libre comercio porque no incluía..., hablo del 2012, en caso de acuerdo de libre comercio con Marruecos –y termino– se votó en contra de aquello porque no incluía las cláusulas espejo y una serie de garantías para vigilar que las importaciones cumplieren con toda la legislación oficial. Por eso mi ruego es que ejerza sus competencias, porque le repito que es la consejería de agricultura la que tiene las competencias en la Comunidad Valenciana.

Muchas gracias.

La senyora presidenta:

Gracias, señor López.

Ahora interviene el señor Alés.

El senyor Alés Estrella:

Gracias, presidenta.

Conseller, muchas gracias por su explicación.

Me gustaría comenzar recordando que, en la última sesión de pleno, Vox presentó una propuesta de suspensión del tratado de libre comercio con Marruecos, el Partido Socialista votó en contra de la propuesta y Compromís se abstuvo. Ahí lo dejo, para quien quiera escucharlo.

Dispongo de muy poquito tiempo, así que voy a plantear una serie de cuestiones rápidas.

¿Cómo es posible que viviendo en uno de los estados más desarrollados del mundo, en el seno del que supuestamente es el proceso de integración política, económica, social, más exitoso de la historia, como supuestamente es el de la Unión Europea, cómo es posible que cada nueva regulación, cada nueva idea venida de Bruselas, en lugar de facilitar el trabajo y el desarrollo del primario español, lo que hace es apretar, ¿no?, todavía más la soga de nuestro agro?

Simplificando mucho, ¿cómo es posible que nos caigan como losas las realidades impuestas por el Pacto verde europeo, la estrategia de «La granja a la mesa», y al mismo tiempo tengamos que sudar tinta china, por ejemplo, para lograr el tratamiento en frío para las importaciones de naranjas sudafricanas?

¿Cómo es posible que a la naranja valenciana se le impongan unas exigencias, unos costes de producción altísimos, y, al mismo tiempo, los acuerdos con terceros países permitan importar, por ejemplo, naranja egipcia, con unos costes de producción muy inferiores, usando productos fitosanitarios prohibidos en Europa y con unos aranceles del 10 %, cuando nuestra naranja paga ahí el 54 %? Es que esto es absolutamente inentendible.

Con esas condiciones, con la naranja egipcia a un precio muy inferior y sin nada que se lo impida, ¿quién se sorprende de que los intermediarios inunden el mercado europeo con naranja egipcia, mientras que la valenciana se queda sin

recolectar? El agricultor valenciano es víctima de *dumping* comercial en toda regla, y ni Madrid ni Bruselas hacen nada por evitarlo.

En opinión de Vox debemos abandonar la postura reactiva y adoptar un enfoque preventivo. Hay que extender el tratamiento en frío a todos los países que sufran plagas y a todos los cítricos, no hay que esperar a constatar que aplicarlos solo a la naranja sudafricana no es suficiente. Hay que revisar los tratados con terceros países incluyendo cláusulas de reciprocidad y cláusulas espejo. Hay que ser realistas y entender que el Pacto verde europeo está ahogando nuestro sector primario. También, hay que entender que la PAC debe ser sensible ante la realidad minifundista valenciana que afronta dificultades específicas en el acceso a las ayudas. Hay que reformar la ley de cadena alimentaria porque no está funcionando.

En definitiva, señor Aguirre, desde Vox le pedimos que siga exigiendo, que no cese, y que si hace falta plantarse, nos plantamos. Denunciemos el Pacto verde europeo como ha hecho Vox, el único partido que lo denuncia y votó en contra, el único que votó en contra de un conjunto de medidas legales, políticas, económicas y financieras que han impuesto unos objetivos imposibles de cumplir, cuya única consecuencia es situar a nuestro producto nacional frente a la competencia desleal de terceros países. Están desmontando nuestro sector primario y dejan en manos de otras naciones la soberanía, el bienestar y la prosperidad. Termina ya.

A la izquierda, que plantea esta cuestión sobre la naranja egipcia, les diría que se miren su propio ombligo, es el resultado de políticas de las que han sido cómplices y promotores. Son ustedes responsables de la situación que vive el campo valenciano. Es deshonesto que ahora que se acercan elecciones europeas pretendan ponerse del lado del eslabón más débil. Eso es teatro. No se puede estar al mismo tiempo en misa y repicando.

Gracias.

La senyora vicepresidenta:

Gracias, señor Alés.

Ahora, el señor Forés tiene la palabra.

El senyor Forés Sanz:

Muchas gracias, presidenta.

Muy buenos días a todos, miembros de la mesa, compañeros, y, ¿cómo no?, señor *conseller*, muchas gracias por estar aquí.

Que las importaciones de terceros países están aumentando es una realidad, es una evidencia, y que el control que desde Europa se hace a esas importaciones deja mucho que desear, también. Sudáfrica, Marruecos, Turquía y Egipto han aumentado considerablemente sus exportaciones a Europa. Concretamente, de enero a noviembre, Sudáfrica aumentó en un 35 % sus exportaciones, Turquía un 27 %, y Egipto un

42 %. Ya en la campaña 2022-2023, de la legislatura pasada, las importaciones de Egipto a Europa aumentaron en un 80 %, mientras que las exportaciones de fruta española cayeron un 13 %.

Y esto no es producto de la casualidad, es la consecuencia de una mala gestión de las políticas agrarias de estos últimos ocho años, tanto del Gobierno de España, de Pedro Sánchez, como del anterior gobierno del Botànic, aquí, en la Generalitat, y también de la nefasta política agraria europea para nuestro sector, unas políticas que no han hecho nada por solucionar los problemas reales del campo, como pueden ser el relevo generacional, el problema del agua, la reconversión de la superficie citrícola, y, sobre todo, la nula gestión y nula reivindicación frente a las políticas agrarias europeas.

Esa falta de gestión, esa falta de aplicación europea de los protocolos, porque no olvidemos, que aquí ya se ha comentado, que en muchos casos los protocolos existen pero no se cumplen y la Unión Europea mira hacia otro lado y hace oídos sordos hacia las reivindicaciones valencianas a este respecto, como decía, esa falta de gestión y de aplicación europea de esos protocolos, en cuanto a la reciprocidad y uso de productos fitosanitarios, junto con todo lo expuesto anteriormente, entre otros muchos factores, provocan una merma en la producción citrícola local y un aumento de los costes de producción; lo cual, a su vez, hace que se aumenten las importaciones de terceros países.

Por tanto, muy lejos de ser un problema concreto de las importaciones de Egipto, nos encontramos frente a un problema global, un problema que requiere del esfuerzo conjunto de todos: sector agrario, gobierno de la Generalitat y Gobierno de España, para hacer un frente común ante las políticas agrarias europeas.

Y, en ese sentido, nos consta que la Generalitat ya ha movido ficha y se están realizando gestiones en la línea de exigir a Europa la reciprocidad en las importaciones y un mayor control de plagas en todas ellas, sin dejar de lado las acciones más locales, como son que la *conselleria* de agricultura ha triplicado las inspecciones en operaciones de cítricos para evitar fraudes en el etiquetado, por ejemplo. Se están haciendo 3,7 visitas de media a los operadores de alto riesgo frente a una sola que se hacía en la anterior legislatura del Botànic.

Desde el grupo Popular apoyamos sus reivindicaciones, señor *conseller*, y ponemos en valor el trabajo que desde la *conselleria*, y en base a las competencias autonómicas, se está haciendo, como son las diversas ayudas concretas al sector o el incremento en la aportación de los seguros agrarios. Voy terminando.

En este contexto, es evidente que es necesario un cambio de rumbo, una reflexión real sobre las necesidades de los agricultores a quienes se les exige cada vez más con normativas que limitan la producción, como ya dijo usted, señor *conseller*.

Y al hilo de todo esto, yo le pregunto: ¿qué acciones han realizado o se están llevando a cabo, aunque ya ha dicho algunas usted en su anterior intervención, desde la *conselleria*, para abordar todos estos problemas frente a la Comisión Europea? Y ¿cree usted que desde el Gobierno de España, de Pedro Sánchez, se están haciendo las gestiones y las reivindicaciones necesarias para corregir el rumbo de las políticas

agrarias europeas y en defensa del sector agrario nacional y de la Comunidad Valenciana, en particular?

Muchas gracias.

La senyora vicepresidenta:

Gracias, señor Forés.

Adelante, *conseller*.

El senyor conseller d'Agricultura, Ramaderia i Pesca:

Gracias.

Muchas gracias.

Como ven, en muchos temas coincidimos. La verdad es que deberíamos sacar en esta comisión de agricultura –yo creo muchos más temas por unanimidad de lo que, en principio, estamos haciendo.

Pero, yo le diría, señora Espinosa, que hable con sus compañeros del gobierno. Nosotros, nuestras competencias, que son en los almacenes, estamos trabajando y hemos incrementado las inspecciones en almacén en un 375 %, a raíz de las demandas de las organizaciones agrarias, de esa entrada de fruta procedente de Egipto. ¿Qué es un problema? Claro que es un problema, es un problema tremendo.

Ahora hablo de Egipto, pero quería decirle... En cuanto a las interceptaciones, son públicas y es fácil conseguirlas, pero, si tiene algún problema, si quiere, yo le paso los números exactos tanto de las entradas de los puertos como las diferentes interceptaciones, que son continuas, ya le hablaba antes de seiscientas y pico el año pasado y de ochenta y tantas solo en el mes de enero. Además, es un tema que lo tengo reciente porque estuve hablándolo en la Comisión Europea, y no me reuní solo con el comisario de agricultura, me reuní también con los representantes del (*ininteligible*) ... y la comisaría de pesca, y estuvimos hablando precisamente de eso, del problema, de la falta de seguridad que percibíamos en cuanto a la realización de los tratamientos en frío. No dudamos que se hagan, porque tienen que hacerlos, pero entendemos que no se están haciendo bien; no se trata de tomar la temperatura en el contenedor sino en el centro, en la pulpa donde está el bicho, digamos, ¿no? En fin, hay una serie de cosas que son claves.

Hemos hablado de otras cosas que creo que no son competencia de esta comisión, que no es de esto que me han preguntado ahora, pero, bueno...

En cuanto a la cadena alimentaria. Un detalle importante es ver que la cadena alimentaria afecta a la producción nacional, a la producción española. Quizá deberíamos entre todos tratar de crear una ley de cadena alimentaria a nivel europeo, y que se exija a Europa a no comprar por debajo del coste de producción, teniendo en cuenta que las condiciones laborales en determinados países no tienen nada que ver con las nuestras. Con lo cual, los costes sociales de producir son muy diferentes en el seno de la Unión Europea a lo que hay después.

Hablaba el señor López de Rotterdam, en Rotterdam tenemos un problema, verdaderamente, mucho más grande que el que podemos tener en el puerto de Castellón. Holanda es la primera importadora a Europa de cítricos y de productos hortofrutícolas, en general, y como no sea ornamental no creo que tenga ni un naranjo, pero, en fin, es así. Eso nos lo tenemos que hacer mirar o lo tendremos que ver entre todos, y les ofrezco nuestra colaboración para ir todos de la mano a defender el tipo de agricultura mediterránea frente a esas importaciones sin control.

Insistir en que nosotros ejercemos nuestra competencia en almacén, especialmente en cuanto a etiquetado y cadena, y que los puertos, pues, son competencia del gobierno, y de hecho se lo exigimos. Esta tarde tenemos una reunión con el ministro y también le insistiré y se lo diré de su parte.

¿Qué más? Estamos creando, precisamente por lo que me decía de la AICA, una dirección general dentro de la dirección de cadena alimentaria y de industria que se dedica exclusivamente a este tema. Ya sabe usted cuáles son los plazos de la administración, pero está creándose y están habilitándose los diferentes cargos. De momento, tenemos ya un funcionario que se está ocupando de recibir todos los contratos, y siempre que ve que hay alguna amenaza, o algún problema, o alguna irregularidad, se debe denunciar; y nosotros, de nuestra parte, con los datos que tendremos, así lo haremos, y animamos a los afectados a denunciar estas circunstancias.

En cuanto a los tratados, yo, precisamente he estado ahí sentado muchos años y hemos hablado muchas veces de los tratados de Mercosur y de los diferentes tratados. En Francia, en este momento, no sale adelante Mercosur parece ser por la oposición de Francia, pues, quizá, tenemos también que valorarlo, estudiarlo y tratar de sacar a la agricultura de esos tratados comerciales, que en algunos casos son buenos, pero en otras cosas pues no lo son. Y siempre, por desgracia, estamos viendo cómo se introduce a la agricultura como moneda de cambio, a la agricultura, me refiero a la agricultura, a la ganadería, como moneda de cambio en todos estos tratados, y eso es lo que no puede ser.

Yo quería enseñarles, por lo que hablábamos antes de Egipto, que la Unión Europea ha comenzado el año 2024 importando 51.000 toneladas de naranjas, y, de ellas, 45.000 provienen de Egipto. El aumento de Egipto en enero supone un 104,7 % más de importaciones en relación con el mismo mes del año pasado.

Entonces, las causas probables son, por una parte, la falta de producción a nivel nacional aquí; por otra parte, los conflictos en el mar Rojo que han impedido que la producción que ellos pensaban sacar hacia Asia, pues, la traen hacia Europa por problemas obvios. Y para mí un tema clave, del que ya advertimos hace cuatro años, es el aumento de las producciones en la ribera del Nilo; a raíz de los tratados y de su posibilidad se produce un efecto llamada, y países con una producción que puede estar más o menos controlada se convierten en un problema, un problema que causa muchísima preocupación. Porque, además, en el caso de Egipto, al contrario de Sudáfrica, su calendario productivo es muy similar al nuestro, y entonces el de Sudáfrica se solapa más, pero el de Egipto es muy similar.

Este es un gráfico de las importaciones de naranja en un año natural, ¿eh? (*El conseller mostra un document*) De Sudáfrica, pues, en enero, ¿eh?, no tiene importancia, pero la de Egipto

precisamente este año que ha subido una barbaridad, de Marruecos pues está ahí, está empezando a subir y, en fin, y los otros países, Zimbabue y Argentina, tienen este problema que les estaba diciendo, ese problema no es problema, gracias a Dios no coincide su calendario productivo, pero Egipto sí, y eso va a suponer un problema. Y esto son plantaciones que están entrando en producción ahora, todavía no estarán en plena producción.

En fin, yo de verdad que instó otra vez a la colaboración de todos para poder conseguir sacar esas cosas adelante, y yo creo que estamos de acuerdo en lo esencial, de verdad.

Gracias.

La senyora vicepresidenta:

Señora Espinosa, tiene usted tres minutos.

La senyora Espinosa Giménez:

Gràcies.

Podrem estar d'acord en algunes coses, perquè la realitat és que en el fons la perspectiva és completament diferent. A mi em fa molta gràcia que la resposta a totes les problemàtiques que té el camp valencià siga el Pacte verd europeu o estiguen parlant vostés, no en esta sessió, perquè a la millor ja comença a donar un poquet de vergonya sempre tirar-li la culpa a l'Agenda 2020-2030. Aleshores, a mi em resulta molt colpidor sentir parlar que vénen taronges infectades, que això provoca plagues, i que l'única resposta siga és la culpa del Pacte verd europeu.

De fet, és que, darrere del que esteu vosaltres dient, és que esteu d'acord en la proposta d'haver de fer més inspeccions, en la proposta d'haver de cuidar molt més la biodiversitat que tenim i l'entorn que tenim al nostre voltant, perquè, si no se fa d'eixa manera, i ahí és quan estic dient que esteu d'acord amb la idea precisament del Pacte verd europeu, que és cuidar el nostre entorn, perquè si no les plagues continuaran en augment. El que passa, el que passa, la problemàtica major de tot açò és que hi ha membres, sobretot del Partit Popular, perquè són els majoritaris històricament en la cambra europea, que estan sempre perpètuament prioritant la qüestió de les seues polítiques, els seus diners, davant de l'agricultura. Estan vostés prioritant en este cas a les intermediàries i les grans distribuïdores enfront o davant el xicotet agricultor, que és, en definitiva, el que treballa en el camp valencià. Per això vostés no parlen de reformar la Política agrària comuna. No els he sentit parlar de reformar ni de destinar molta més dedicació i molts més esforços al capítol 2, que estava comentant anteriorment David López, que és del desenvolupament rural.

Eixa és la problemàtica. Vostés estan capficats en ficar el 75 % dels diners destinats a la PAC al mercat i a la lògica del mercat. I a mi el que m'agradaria saber és si vostés estan ara, que estan veient tantes manifestacions al camp i que les protestes són molt greus, si van a començar a tirar el seu discurs, perquè si no arribarem a Europa, arribarem

definitivament a les eleccions europees, veient com l'extrema dreta està envaint-ho tot. I això és la responsabilitat és vostra, és del Partit Popular. Sí, sí, no, no, és tal qual. I vostés quan no volen vindre ací a comparéixer és perquè volen evitar este tipus de debats.

Aixina que si estan preocupats pel camp valencià, haurien d'estar preocupats també per la política de la PAC de com es configura i de com es fan els acords internacionals. Per això no parlen.

La senyora vicepresidenta:

Gracias, señora Espinosa.

Señor López, adelante, tiene tres minutos.

El senyor López Lluch:

Gracias, conseller.

Tres puntualizaciones.

No es Holanda la que importa, no es Holanda la que importa, no es Marruecos el que exporta. Es que esto es un eje discursivo discursivo basado en acciones. Son las centrales de compra holandesas las que están importando. Es un eje de capital. Lo digo para... Es que son matices muy importantes porque sí no se desvirtúa el análisis, ¿eh?

Entonces, es el capital multinacional, que controla la distribución, el que está importando y el que está haciendo *lobby*. ¿Vale? Una.

La segunda. Los directores de las autoridades portuarias los nombra la comunidad autónoma, ¿no? Creo. Los directores de los puertos. (*Veus*)

Y luego, otra cosa, el que hecho de que la agricultura sea..., otro dogma que se repite mucho, que la agricultura es moneda de cambio de la política europea. El otro día, el 8 de febrero, el comisario europeo de Agricultura, Wojciechowski, dijo: hay poco fundamento para decir que la agricultura sea una moneda de cambio en la política europea. Está aquí el titular, en la revista *Mercados*, revista muy chula. O churras o merinas. Pero si el comisario europeo dice que no hay fundamento para decir eso, (*veus*) Sí, sí, sí, pero que es curioso cómo el discurso, en los tres niveles que tenemos, Europa, nación, comunidad autónoma, como modulamos el discurso, buscamos enemigos según nos interese, bueno, enemigos no, culpables o responsables, según nos interese. Pero esto es lo que dice el comisario europeo de Agricultura. Y eso era.

Muchas gracias.

La senyora vicepresidenta:

¿Nada? ¿Ni el Partido Popular ni el grupo Vox?

Pues nada, señor conseller, adelante.

El senyor conseller d'Agricultura, Ramaderia i Pesca:

Muchas gracias.

Muchas gracias a todos por la exposición, a la señora Espinosa y al señor López.

Yo creo, señora Espinosa, de verdad, que estamos de acuerdo en lo que nos compete. Luego otra cosa es otro debate que ha abierto usted, que no sé si quiere debatir con el señor Martínez, que creo que es el portavoz, y si quieren que yo asista a la reunión, puedo asistir, pero yo no puedo contárselo a cosas que le dirige al Partido Popular, nuestro socio de gobierno, pero no pertenezco al Partido Popular. Entonces, yo, si quiere debatir con el señor Martínez y quiere que asista, yo encantado. Pero bueno.

Por lo demás, en todo lo que compete a la comunidad autónoma, me ha dado la razón, estamos de acuerdo. Entonces, yo creo que vamos bien.

En cuanto al señor López, claro, importan estos *lobbys* y estas empresas europeas, pero, efectivamente, lo hacen con el plácet de la Unión Europea y siguiendo sus criterios.

El puerto tiene una gestión, un director, no recuerdo el cargo que tiene, que nombra la comunidad autónoma, pero el puerto depende del Estado, y eso también lo sabe usted. Todos estos puertos dependen del Estado y las importaciones dependen del estado, no dependen de nosotros. Nuestro trabajo empieza en el almacén, y en el almacén intentamos hacer, en la medida de nuestras posibilidades, todas estas medidas que, como decía la señora Espinosa, estamos llevando a cabo, de control, de etiquetado, ese 375 % más de incremento.

Y el comisario europeo de agricultura, del que no voy a repetir su nombre, dice cosas que, lo que le parezca, pero que no tiene por qué estar de acuerdo conmigo. Y en ese tema en concreto pues pensamos diferente.

La verdad es que desde el principio hemos defendido en la *conselleria* la necesidad de exigir esa reciprocidad real ante la competencia desleal de terceros países, de reforzar inspecciones en puertos para evitar entrada de plagas y enfermedades, de que se establezcan mecanismos que permitan el cierre de las fronteras cuando se detecte un riesgo grave para los consumidores o para los cultivos. Aunque no son competencias nuestras, lo hemos exigido en todos los foros en los que hemos asistido y ha formado parte siempre desde un principio de mi estrategia de gobierno.

Lo que sí es competencia nuestra es el control correcto del etiquetado que garantice la identificación adecuada, como comentábamos antes, del origen de las naranjas y evite posibles fraudes, mediante los cuales la fruta de Egipto pueda entrar en nuestro territorio y que llegue a las tiendas con una marca un origen España. Es por ello que, ante el aumento de entrada que se ha producido en el mes de enero, como les decía antes, informado también por las organizaciones agrarias, hemos aumentado las inspecciones en almacenes en un 375 %. Con esta medida queremos asegurar que el consumidor español y europeo pueda identificar claramente y con seguridad el origen de las naranjas que consume, que el producto local con mejores estándares de calidad y seguridad sea considerado adecuadamente como lo que es, un

producto de calidad inigualable y uno de los estándares de Valencia allá donde va.

Muchísimas gracias.

La senyora vicepresidenta:

Cambiamos la presidencia. Paramos un par de minutos ¿vale?

(Se suspén la reunió durant uns minuts)

(Ocupa la presidència el president de la comissió, senyor Joaquín María Alés Estrella)

Compareixença del conseller d'Agricultura, Ramaderia i Pesca, senyor José Luis Aguirre Larrauri, per retre compte del retràs en el pagament de les ajudes directes de la Política agrària comuna (PAC) on el territori valencià ha deixat d'ingressar 33.375.515,48 milions d'euros en el període comprés entre el 16 d'octubre i el 31 d'octubre de 2023 en relació amb les xifres del mateix període de temps de l'any anterior, sol·licitada pel Grup Parlamentari Compromís (RE número 9.343)

El senyor president:

Seguimos con el cuarto y último punto, comparecencia del conseller de Agricultura, Ganadería y Pesca para rendir cuentas del retraso en el pago de las ayudas directas de la política agraria común, donde el territorio valenciano ha dejado de ingresar 33.365.515,48 millones de euros en el periodo comprendido entre el 16 de octubre y el 31 de octubre de 2023, en relación con las cifras del mismo periodo de tiempo del año anterior, solicitada por el grupo Compromís, registro 9.343.

Pues el conseller...

El senyor conseller d'Agricultura, Ramaderia i Pesca:

Muchas gracias presidente.

Gracias a todos de nuevo.

Empezamos con la tercera comparecencia sobre la PAC y los retrasos en los pagos de las ayudas.

Bueno, la Política agraria común es un sistema complicadísimo y tremendamente complejo, y la nueva, que se ha empezado a aplicar en 2023, más todavía. Cientos de normativas, reglamentos, trámites administrativos la convierten en una de las líneas más complicadas de tramitar y gestionar, a pesar de que la Unión Europea lleva años diciendo que establecerá mecanismos para simplificarla, precisamente el ministro

nos lo anunció también el viernes. Lo cierto es que no, no ha conseguido ese objetivo ni de lejos presentando cada nueva reforma un sistema cada vez más y más enrevesado.

Como saben, la PAC cambió en 2023 introduciendo nuevos términos como condicionalidad reforzada, la nueva definición de agricultor activo y nuevas ayudas, como los famosos ecoregímenes, de los que, por cierto, podríamos debatir largo y tendido sobre su inaplicación a las condiciones de nuestra región. Eso es otro tema que, si quieren, podemos hablar próximamente.

Lo cierto es que en 2022 llegamos al final de una etapa en la que más o menos todos los actores tenían dominada la anterior PAC y, en 2023, cambiamos a un nuevo escenario de tremenda complejidad e incertidumbre. Una incertidumbre causada principalmente por sus socios del ministerio y del FEGA, que a mitad de campaña todavía continuaban cambiando las reglas de juego, y esto es un hecho, publicando notas aclaratorias y documentos de preguntas y respuestas que, más que aclarar, confundían todavía más.

Cuando uno de los documentos de preguntas frecuentes tiene 132 páginas, ya nos da una idea de que algo no está bien, que desde el ministerio deberían preguntarse si es posible desarrollar una normativa más compleja que la que han elaborado y que no entienden ni ellos mismos.

Esta nefasta gestión, este retraso incomprensible en la aclaración de conceptos clave, nos ha llevado a la situación en la que un 75,76 % de las solicitudes presentadas en la Comunidad Valenciana tenían errores graves. Todas estas solicitudes han debido de ser subsanadas antes de poder proceder a su pago. ¿Son ustedes conscientes del esfuerzo que han tenido que hacer tanto funcionarios como entidades colaboradoras para resolver todas estas incidencias y que nuestros agricultores y ganaderos no se quedaran sin ayudas? Han tenido que multiplicar sus esfuerzos para llegar lo antes posible a la mayor cantidad de perceptores y, desde aquí, en lugar de criticarlos yo quiero aprovechar para agradecerles públicamente su labor y su dedicación.

La PAC término un mes más tarde de lo habitual, por lo que comparar fechas de la campaña pasada con esta y como plantean en su pregunta, es cuando menos injusto e impropio. Aun así, a fecha 16 de octubre de 2023, primer día en que la normativa lo permitía, se realizaron los primeros pagos de anticipos. En el año 2023 se presentaron 40.989 solicitudes, de las cuales antes el 31 de diciembre del 2023 se pagaron parcialmente 35.116 por un importe total de más de treinta y siete millones y medio de euros. Esto, insisto, con un mes menos de tiempo y con todas las dificultades que ya he citado anteriormente.

Si avanzamos un mes, por eso de poder comparar de manera más justa y ecuaníme posible, a principios de febrero ya se habían pagado más de cincuenta y cuatro millones de euros de las ayudas, un 61 % más que el año anterior. Y, si no se ha podido pagar más, es debido a que hasta la fecha el Fondo Español de Garantía Agraria, dependiente del ministerio de agricultura, solamente permite realizar pagos por el 90 % del importe de la ayuda, de la que le corresponde a cada uno de titulares, aunque supongo que esto ustedes lo conocen perfectamente y lo habrán tenido en cuenta a la hora de hacer sus cálculos.